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ГЛАВА Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов принял
участие в селекторном совещании, которое про�

вел председатель Правительства России Дмитрий
Медведев с главами российских регионов. Также в со�
вещании приняла участие министр образования и
науки Карачаево�Черкесии Инна Кравченко. Тема со�
вещания – реализация программы «Содействие со�
зданию в субъектах РФ новых мест в общеобразова�
тельных организациях» до 2025 года.

УЧЁБА � В ОДНУ СМЕНУ

ПРЕМЬЕР�МИНИСТР на�
звал реализацию этой про�
граммы «сверхмасштабным
проектом», реализация ко�
торого зависит от регио�
нальной специфики. Он
подчеркнул, что она должна
быть сформирована с уче�
том особенностей регионов
и с учетом образовательных
стандартов. Программа
предполагает софинанси�
рование из регионов.

«Качественное образо�
вание можно получить толь�
ко в хорошо оснащённых
школах – это мировой
опыт», – заметил председа�
тель Правительства России.

Он сообщил о том, что на
сегодняшний день пробле�
ма очерёдности в детские
сады решена практически
на 100% (в возрасте от трёх
до семи лет). Поэтому уже

сейчас, по словам премьер�
министра, нужно думать о
том, что с каждым годом
количество детей, которые
пойдут в школу, будет толь�
ко расти.

«Самостоятельно спра�
виться с такой задачей ре�
гиональным властям будет
весьма непросто, мы это
понимаем. Именно поэтому
мы начинаем программу
«Содействие созданию в
субъектах Российской Фе�
дерации новых мест в об�
щеобразовательных орга�
низациях», которая рассчи�
тана на период до 2025
года.

О необходимости такой
программы мы говорили
несколько раз. Впервые
поручение о проработке
этого вопроса было дано
ещё в 2013 году на заседа�

нии Правительства. Регу�
лярно этот вопрос обсужда�
ется на встречах с активом
партии «Единая Россия». На
последнем партийном ме�
роприятии было принято
решение начать такую рабо�
ту со следующего года. На�
деюсь, что и эта наша новая
программа будет столь же
успешной, как та, которую
мы реализовали по детским
садам», � подчеркнул Дмит�
рий Медведев.

Он напомнил, что сегод�
ня в стране значительное
количество школ нуждается

в капитальном ремонте, пе�
реоснащении, или же в ре�
гионах должны быть созда�
ны новые школы, если ре�
монтировать школы не име�
ет смысла.

Предполагается, что
каждый регион разработа�
ет собственную программу,
где будет учтена потреб�
ность в школьных местах и
положения федеральной
программы.

По предварительным
оценкам, на выполнение
программы в течение после�
дующих 10 лет потребуется

почти 3 трлн. рублей, из них
около 2 трлн. может потре�
боваться из федерального
бюджета. За счёт этих
средств должно быть созда�
но более 6,5 млн. мест в
общеобразовательных орга�
низациях по всей стране.

Министр образования
России Дмитрий Ливанов
детализировал план работы
над синхронизацией феде�
ральной программы с реги�
ональными. Реализация

программы делится на 2
этапа. Первый – до 2020
года. К этому времени
предлагается перевести из
аварийных школ и органи�
зовать работу в одну смену
для всех учащихся с 1 по 4
классы и старшеклассников
10�11 классы. На втором
этапе к 2025 году такие же
условия должны быть со�
зданы для остальных уча�
щихся.

Окончание на 2
й стр.

РАВНЫЕ
ВОЗМОЖНОСТИ �

КАЖДОМУ

Фоторепортаж

В  МИНУВШИЙ вторник
все работники бюджет�

ных организаций ст. Зелен�
чукской с лопатами и граб�
лями дружно вышли на суб�
ботник в станичный парк.
Как рассказал главный эко�

НОВЬ СТАНИЧНОГО ПАРКА
лог Зеленчукского муници�
пального района Юсуф Ма�
гулаев, для обновления
грунта будущих посадок –
цветочных клумб, газонов,
саженцев, деревьев было
завезено 70 тонн чернозе�

ма, который необходимо
загрунтовать и разровнять:
«Как видите, работа продви�
гается дружно и споро, хотя,
когда завезли горы грунта,
не верилось, что всю эту
махину одолеем в один

день».
И правда, участники суб�

ботника работали с азартом,
соревнуясь друг с другом, �
за каждой организацией был
закреплен свой участок, на�
пример, за казачьим обще�

ством – будущие газоны
рядом с краеведческим му�
зеем. Казаки Евгений Коло�
мойцев, Николай Пасько,
Алексей Ягодин, Иван Аки�
менко к тому же выкапыва�
ли из земли старые бордю�
ры и откладывали их в сто�
рону � они уже давно отжили
свое. В глубине парка рабо�
тали два бульдозера. Один
из них на подмогу соседям

выделила администра�
ция Кардоникского сель�
ского поселения. Бульдо�
зерист Юрий ШАТАЛОВ
(на снимке) вместе с зе�
ленчукцами доволен тем,
как продвигается рекон�
струкция станичного пар�
ка. За лето, несмотря на
стихийные бедствия,
здесь уложено 6 тысяч
квадратных метров тро�
туарной плитки�брусчат�
ки, завершается строи�
тельство фонтана, будет
построена и триумфаль�
ная арка, большая рабо�
та проведена по расчис�
тке территории от погиб�
ших деревьев. Неоцени�
мую помощь оказал депу�

тат Народного Собрания
КЧР Джашарбек Узденов,
который, собственно, и вы�
делил средства на приобре�
тение плитки.

Время подходило к полу�
дню, и вместе с щедрыми
лучами солнца, принесшими
тепло, «таяли» и горы грунта
в парке. Что и говорить, за�
метно поредели деревья
здесь после летних ураганов,
а это были реликтовые ели,
тенистые акации, ясени… Но
все еще впереди – вместе с
реконструкцией парк попол�
нится новыми деревьями,
посаженными по новым тех�
нологиям. И это все сделают
те, кто работал в этот день
на субботнике. Как, напри�
мер, работники администра�
ции Зеленчукского сельско�
го поселения с и.о. главы ад�
министрации Анвером САЛ�
ПАГАРОВЫМ (на снимке на
первом плане). Кстати, это
верные друзья и читатели
газеты «День республики» �
они все подписались на пер�
вое полугодие 2016 года.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

РЕЧЬ шла о результатах
общероссийского монито�
ринга «За доступную сре�
ду!», проведенного регио�
нальным отделением ОНФ в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике.

Как отмечалось на засе�
дании, с 1 января 2016 года
вступает в силу Федераль�
ный закон «О внесении из�
менений в законодательные
акты Российской Федерации
по вопросам социальной за�
щиты инвалидов в связи с ра�
тификацией Конвенции о
правах инвалидов», согласно
которому в Российской Фе�
дерации не допускается дис�
криминация по признаку ин�
валидности. В преддверии
вступления данного закона в
силу региональное отделе�
ние ОНФ приняло участие в
мониторинге, целью которо�
го являлась оценка исполне�
ния поручений Президента
страны и эффективности
практических мер по форми�
рованию доступной среды с
учетом потребностей инва�
лидов.

� Активистами ОНФ, при
участии инвалидов, пред�

В МИНУВШИЙ четверг в Черкесске прошло заседа�
ние регионального штаба регионального отделе�

ния Общероссийского общественного движения «На�
родный фронт»За Россию !» в Карачаево�Черкесской
Республике. В его работе приняли участие предста�
вители общественности, органов исполнительной
власти, депутаты, члены регионального штаба.

ставителей СМИ, � расска�
зала сопредседатель реги�
онального штаба РО ОНФ в
КЧР Изобелла Тлябичева, �
были проведены рейды по
социально значимым объ�
ектам для инвалидов и дру�
гих маломобильных групп.
Было обследовано 32 объ�
екта различной направлен�
ности (культура, здравоох�
ранение и образование,
торговля) в городах Черкес�
ске и Усть�Джегуте. Только
два объекта оказались пол�
ностью доступными. Это �
Государственное учрежде�
ние� региональное отделе�
ние Фонда социального
страхования РФ по КЧР и
«Республиканская стомато�
логическая поликлиника»
(г.Черкесск). В категорию
частично доступных попало
РГКУ «Карачаево�Черкес�
ская республиканская биб�
лиотека для незрячих и сла�
бовидящих» из�за отсут�
ствия тротуара, ведущего к
объекту, и еще 15 учрежде�
ний. Еще 15 объектов для
инвалидов полностью недо�
ступны.

Окончание на 2
й стр.

Институту семьи �
особое внимание

Полномочный представитель Президента РФ в Се�
веро�Кавказском федеральном округе Сергей Мели�
ков провел заседание Общественного совета СКФО.

От Карачаево�Черкесии в совещании приняли участие
заместитель председателя Правительства КЧР Мурат Озов,
Уполномоченный по правам ребенка в КЧР Лариса Абаза�
лиева, председатель Общественной палаты КЧР Вера Мол�
дованова, член Общественной палаты РФ Азамат Тлисов,
муфтий КЧР� председатель Координационного центра му�
сульман Северного Кавказа Исмаил Бердиев.

Темой мероприятия стала проблематика защиты семьи
и детства, особенно семей, оказавшихся в сложной жиз�
ненной ситуации, профилактика безнадзорности и право�
нарушений несовершеннолетних.

В своем выступлении полпред отметил, что именно ре�
зультативность совместной работы по поддержке инсти�
тута семьи в наибольшей степени влияет на то, каким ста�
нет будущее Северного Кавказа и России в целом. Пред�
ставитель Президента отметил также, что работа в сфере
семьи, материнства и детства в субъектах СКФО имеет
ряд особенностей. В связи с этим полпред  обозначил два
вопроса, требующих особого внимания омбудсменов,
органов социальной опеки, общественных объединений, –
работу с семьями, пострадавшими от вооруженных конф�
ликтов и терактов, а также поддержку семей и детей, ока�
завшихся под влиянием родственников, вставших на сто�
рону боевиков.

«В 2016 году предлагаю совместно с Уполномоченны�
ми по правам ребенка, с представителями Общественных
палат субъектов и членами Общественного совета Севе�
ро�Кавказского федерального округа собраться и отрабо�
тать наиболее проблемные учреждения, где находятся
дети», � заявил полпред Сергей Меликов.

В Карачаево�Черкесии в рамках реализации региональ�
ной стратегии в интересах детей заинтересованными ми�
нистерствами, ведомствами проводится организационная,
информационная, и просветительская работа. С 2014 года
республика принимает участие во Всероссийской акции
«Добровольцы – детям». Введена новая форма деятельно�
сти � практика реализации определенных мероприятий в
рамках благотворительного марафона «Выход есть � ты не
один».

С 2012 года в республике реализуются проекты по ус�
тройству детей в семьи посредством размещения инфор�
мации о возможности стать приемным родителем и све�
дений о детях�сиротах, подлежащих устройству в семьи
граждан, в СМИ, в социальных сетях «Ютуб».Реализуется
также проект «Ищу маму и папу!». С 2013 года в республи�
канских печатных изданиях, на ГТРК «Карачаево�Черкесия»,
«Архыз�24» организована социальная реклама «Они ждут
вас», «Счастье детей � в семье», реализуется специальный
телепроект «Дети ждут». В республике осуществляется
социальная поддержка детей�сирот и детей, оставшихся
без попечения родителей по обеспечению их жилыми
помещениями. В 2015 году жилье получили 21 человек.

Кавказ – это Россия
Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов отве�

тил на 10 блиц�вопросов специально для портала «Это
Кавказ» etokavkaz.ru, созданного в рамках спецпро�
екта информационного агентства ИТАР�ТАСС.


 О Кавказе в пяти словах.
� Мудрость, гостеприимство, красивая природа, тради�

ции, обычаи.

 Кавказцы, кто они?
� Это прежде всего россияне. Люди, которые не мыслят

своей жизни без России. У людей, проживающих на Кав�
казе, развито чувство национального самосознания, силь�
ны традиции наших предков.


 Самая большая экзотика на Кавказе.
� Это, пожалуй, горы. Они впечатляют каждого, кто впер�

вые приезжает на Кавказ. О горах и великолепии нашей
природы слагали песни, писали наши классики.


 Самый нелепый стереотип о Кавказе.
� Что он где�то далеко от России. Мы и есть � Россия.

 В чем можно быть уверенным на Кавказе?
� В том, что здесь всегда рады гостям. Туристам, инве�

сторам, тем, кто приезжает сюда за вдохновением или
поправить здоровье.


 У кавказцев стоит поучиться верности традици

ям.

� Именно через традиции передается народная муд�
рость поколений. Еще здесь люди привыкли много тру�
диться. Главное на Кавказе и неоспоримое � уважение к
старшим и к матери. И здесь очень любят детей. Навер�
ное, поэтому на Кавказе традиционно много многодетных
семей.


 Критерии успеха в кавказском мировоззрении?
� Если отцу не будет стыдно за своего сына � вот глав�

ный критерий успеха. Хотя, как и в любом цивилизованном
обществе, есть определенный набор критериев, который
отличает человека успешного, � работа, крепкая семья…


 Самое дорогое на Кавказе.
� Наши старшие.

 Любимый кавказский тост.
� У меня не тост, а пожелание. Чтобы все были здоровы,

чтобы год от года крепла и процветала наша Родина � Ве�
ликая Россия!


 Напутствие туристу?
� Туристы, которых мы считаем гостями, могут не со�

мневаться � на Кавказе есть что посмотреть. И нужно обя�
зательно попробовать блюда национальной кухни.

Под председательством первого заместителя
председателя Правительства КЧР Эльдара Байчоро�
ва состоялось заседание оргкомитета по подготовке
и проведению профессионального праздника � Дня
работника сельского хозяйства.

Открывая совещание, Эльдар Байчоров сообщил, что
торжественное мероприятие, приуроченное к Дню работ�
ников сельского хозяйства, пройдет 20 ноября и будет
организовано Правительством КЧР совместно с органами
местного самоуправления региона. В рамках празднова�
ния запланировано торжественное собрание, праздничный
концерт, награждение лучших тружеников села. Кроме того,
на торжественном мероприятии будут озвучены итоги
работы сельхозпредприятий региона, а также будет орга�
низована выставка – дегустация продукции перерабаты�
вающих предприятий республики.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Почести сельскому труженнику

Общественники Карачаево�Черкесии
не допустили «съезда» раздора

ГЛАВНОЙ темой, выне�
сенной на повестку дня, ста�
ло обсуждение инициативы
отдельных групп выступать
от имени всего карачаевско�
го народа и их попытки про�
вести съезд карачаевского
народа. Участники собрания
резко осудили попытку рас�
шатать общественно�поли�
тическую ситуацию в регио�
не.

Заместитель председа�

13 ноября, в здании республиканского драмтеат�
ра в г. Черкесске состоялось собрание представите�
лей карачаевского народа, глав и депутатов всех
уровней муниципальных образований мест компакт�
ного проживания карачаевского народа, а также пред�
ставителей карачаевских общественных организа�
ций. На мероприятии присутствовали около 700 че�
ловек.

теля Карачаево�Черкесской
общественной организации
«Къарачай Алан Халкъ» Су�
лейман Боташев зачитал об�
ращение к карачаевскому
народу, которое было при�
нято на днях на расширен�
ном заседании данной орга�
низации. Присутствующие
единогласно поддержали
обращение к карачаевскому
народу.

В обращении, в частно�

сти, говорится, что инициа�
торы съезда карачаевского
народа не имеют права
представлять интересы  все�
го народа, поскольку их
организации либо ликвиди�
рованы, либо находятся  на

стадии ликвидации. Кроме
того, это решение они при�
нимали единолично, и оно
не соответствует истинным
интересам карачаевского
народа.

«Нет сомнения, что за
этим стоит группа людей,
которая намеренно дезори�
ентируют молодежь и на�
правляет ее на необдуман�
ные действия. Наш народ на
протяжении всей своей мно�

говековой истории не раз
попадал в сложные ситуа�
ции, но каждый раз благо�
даря мудрости народа, его
единству и сплоченности до�
стойно выходил из них», �
зачитал Сулейман Боташев.

Участники единодушно
высказали мнение о недопу�
стимости дестабилизации
общественно�политической
ситуации в регионе в  угоду
отдельным заинтересован�
ным лицам. Карачаево�Чер�
кесия, по словам выступаю�
щих, «является самым ста�
бильным регионом на Се�
верном Кавказе».

Член Карачаево�Черкес�
ской республиканской орга�
низации Мухтар Алиев под�
черкнул, что «все участники
собрания пришли к едино�
му мнению, что нельзя в од�
ностороннем порядке рас�
сматривать какие�то наду�
манные  вопросы, нельзя
расшатывать ту стабиль�
ность, которая есть сегодня
в республике».

«Надо отметить, что Ка�
рачаево�Черкесия, по мне�
нию различных  экспертных
оценок, считается одним из
самых стабильных регионов
не только на Северном Кав�
казе, но и во всей Российс�
кой Федерации. Планомер�
но решаются проблемы  со�
циально�экономического
характера. Задача обще�
ственных организаций, в
частности «Къарачай  Алан
Халкъ»,  � это сохранение об�
щественно�политической
стабильности при взаимо�
действии с другими обще�
ственными организациями,
сохранение единства, спло�
ченности между народами в
Карачаево�Черкесии. Только
от этого будет зависеть ста�
бильность и порядок в на�
шем регионе», � сказал Мух�
тар Алиев.

Окончание на 2
й стр.
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ЕДВА стартовал отопительный сезон, как на терри�
тории республики один за другим стали происхо�

дить несчастные случаи, связанные с нарушением
правил безопасного использования газа в быту.

ВТОРОЙ в этом месяце случай гибели людей произо�
шел в Зеленчукском районе. В частном домовладении в
станице Сторожевой произошел пожар, погибла пожилая
супружеская пара. Как выяснилось, к пожару привело воз�
горание развешенных для просушки над отопительной
печью вещей. Ранее в Адыге�Хабльском районе в резуль�
тате эксплуатации неисправной отопительной печи и зак�
рытого шибера угарный газ скопился в помещении и выз�
вал смертельное отравление мужчины.

Подавляющее большинство трагических случаев, по
словам специалистов газовой службы, связано с наруше�
нием правил эксплуатации отопительного оборудования в
частных домовладениях: закрытый шибер, самостоятель�
ная установка, замена, ремонт газовых приборов, неисп�
равная система вентиляции.

«Мы стремимся обеспечить максимальный контроль за
газопотреблением в домах жителей республики, регуляр�
но проводим профилактические мероприятия, направлен�
ные на выявление и пресечение фактов нарушения правил
безопасности, но, к сожалению, без ответственного отно�
шения к собственной безопасности самих абонентов мно�
гие наши усилия не приносят должного результата. Поэто�
му мы в очередной раз призываем потребителей к внима�
тельному обращению с газом в быту и соблюдению эле�
ментарных правил безопасности», � прокомментировал си�

ГАЗ. ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР

Окончание.
Начало на 1
й стр.

«Задача очень масштаб�
ная с учетом демографичес�
кого роста, ежегодного уве�
личения числа школьников,
с учетом того, что значитель�
ное количество школьных
зданий было построено в
середине прошлого века и
сегодня ресурс многих из
них близок к исчерпанию», �
сказал министр образова�
ния и науки РФ Дмитрий
Ливанов.

Он подчеркнул, что в ка�
честве старта программы в
каждом регионе в 2016�2017
годах будет построена одна
крупная школа мощностью
от 1 тысячи обучающихся.
Архитектурное и содержа�
тельное решение этой шко�
лы будет соответствовать
самым современным техно�
логиям и всем требованиям

Окончание.
Начало на 1
й стр.
В рамках мониторинга

«фронтовики» провели ан�
кетирование инвалидов. На
вопрос, стали ли за после�
дние пять лет объекты и
услуги доступнее инвали�
дам, 43 процента ответили
утвердительно, 9 процентов
считают, что изменения
произошли в лучшую сторо�
ну, 4 процента � что они ста�
ли хуже, и 35 процентов оп�
рошенных полагают, что су�
щественных изменений не
произошло, все остается
по�прежнему.

� Результаты мониторин�
га, � продолжала Изобелла
Залимовна, � мы направим
в соответствующие органы
власти и организации для
принятия мер. Кроме того,
они направлены в Цент�
ральный исполком ОНФ, где
будут обобщены в докладе
по проблемам инвалидов
лидеру нашего движения
Владимиру Путину.

Итогом заседания реги�
онального штаба по вопро�
сам обеспечения безбарь�
ерной среды для инвалидов
и маломобильных групп на�

УЧЁБА � В ОДНУ СМЕНУ РАВНЫЕ
ВОЗМОЖНОСТИ �

КАЖДОМУ

туацию заместитель исполнительного директора – глав�
ный инженер компании «Газпром газораспределение Чер�
кесск» Алексей Александров.

Один из действенных способов обеспечить свою безо�
пасность – регулярно проводить техническое обслужива�
ние внутридомового газового оборудования (ВДГО) на
основании заключенного договора. К слову сказать, эти
услуги могут и должны выполнять специалисты газорасп�
ределительной организации, для которых не составит тру�
да определить исправность газовых приборов и в случае
необходимости произвести ремонт. Особенно острый воп�
рос � это оборудование с истекшим нормативным сроком
эксплуатации. Не выявленная вовремя скрытая угроза
обязательно приведет к печальным последствиям. Кроме
того, отсутствие договора и невыполнение работ по те�
хобслуживанию ВДГО дает повод газовой компании при�
остановить подачу газа потребителю. Мера вынужденная,
но необходимая. Ведь эксплуатируя непроверенное газо�
вое оборудование, потребитель подвергает потенциаль�
ной опасности свою жизнь и жизнь окружающих людей.
Особенно эта проблема актуальна для жителей многоквар�
тирных домов, когда лишь из�за одной квартиры в группе
риска жильцы всей многоэтажки.

Е. ПЕТРОВ.

КАЖДЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ ОБЯЗАН:
� следить за нормальной работой газовых приборов,

дымоходов и вентиляции, проверять тягу до включения
и во время работы газовых приборов;

� перед пользованием отопительной печью проверять,
открыт ли полностью шибер, периодически очищать «кар�
ман» дымохода;

� по окончании использования газа закрыть краны на
газовых приборах и перед ними;

� при неисправности газового оборудования вызвать
работников газовой компании, а также допускать в дом
сотрудников газовой службы для осмотра, ремонта и
технического обслуживания газопроводов и газового
оборудования;

� при запахе газа звонить 04 (с мобильных – 040
(Мегафон, МТС) и 004 (Билайн).

ПОТРЕБИТЕЛЯМ ГАЗА ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
� производить самовольную газификацию дома (квар�

тиры, садового домика), перестановку, замену и ремонт
газовых приборов, баллонов и запорной арматуры;

 � отключать автоматику безопасности и регулирова�
ния;

� использовать неисправные газовые приборы.

селения стал ряд предложе�
ний. В частности, «фронто�
вики» намерены выйти в
Народное Собрание с ини�
циативой принять респуб�
ликанский закон об обеспе�
чении беспрепятственного
доступа инвалидов к объек�
там социальной, транспор�
тной, инженерной инфра�
структуры, информации и
связи. В числе предложе�
ний � установка в транспор�
те оборудования для объяв�
ления остановок, оборудо�
вание светофоров световы�
ми сигналами, дополнение
официальных сайтов верси�
ей для слабовидящих граж�
дан, разработка в муници�
палитетах типовых проектов
реконструкции и адаптации
жилого фонда, внедрение
альтернативных способов
предоставления государ�
ственных, муниципальных и
социальных услуг инвали�
дам и другим маломобиль�
ным группам населения,
расширение возможности
трудоустройства инвалидов
при замещении вакансий в
бюджетных учреждениях и
многое другое.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

государственных образова�
тельных стандартов.

«Таким образом, эти
школы будут задавать для
региона модель современ�
ного образования 21 века.
Считаем важным, чтобы но�
вая школа сразу формиро�
валась как одна из лучших в
регионе образовательных
организаций», � добавил Д.
Ливанов.

В систему образования
Карачаево�Черкесской Рес�
публики входят: 125 дош�
кольных общеобразователь�
ных организаций, в том чис�
ле 2 частных; 182 общеоб�
разовательных учреждения,
в том числе 4 частных; 20

организаций среднего про�
фессионального образова�
ния и 39 организаций допол�
нительного образования.

В общеобразовательных
организациях Карачаево�
Черкесской Республики обу�
чается около 50 тыс. учащих�
ся.

В 49 школах республики
7,5 тыс. учащихся обучается
в две смены, из них 5,6 тыс.
� учащиеся 16 городских
школ.

Для Карачаево�Черкесии
вопрос ликвидации второй
смены является актуальным,
так как с каждым годом идет
рост числа школьников. В
целях снижения количества

обучающихся во вторую
смену, а также приведения
состояния материальной
базы в соответствие с со�
временными требованиями,
завершается строительство
5 новых школ.

Реализация данных ме�
роприятий позволит сокра�
тить количество обучающих�
ся во вторую смену более
чем на 3 тыс. человек.

Требует системного ре�
шения проблема техничес�
кого состояния общеобра�
зовательных школ. Боль�
шинство школьных зданий
построены в 70�80�х гг. про�
шлого века, имеются соору�
жения 30�40�х гг. Вся инф�

раструктура подвержена
значительному износу. В ка�
питальном ремонте нужда�
ется 71 здание школ, еще 9
зданий имеют технические
заключения специализиро�
ванных организаций на на�
личие признаков аварийно�
сти.

«Мы будем принимать
активное участие в програм�
ме, будем предусматривать
средства в республиканском
бюджете на софинансиро�
вание, потому что реконст�
рукция действующих и стро�
ительство новых школ по�
зволят обеспечить комфор�
тные и безопасные условия
для наших детей для полу�

чения качественного обра�
зования. Более того, строи�
тельство таких объектов по�
зволит создать новые рабо�
чие места, улучшить соци�
альные условия проживания
людей в сельской местнос�
ти. К тому же новые совре�
менные школы станут соци�
окультурными центрами,
«подтянут» к себе организа�
ции культуры, спорта, вете�
ранские и молодежные
организации, что положи�
тельно скажется на социаль�
ной обстановке, динамике
демографических факторов
и социально�культурном и
экономическом развитии
отдельных населенных пун�
ктов и республики в целом»,
� сказал Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

МЧС не относится к чис�
лу служб, попасть в ко�

торые всеми правдами и не�
правдами мечтает и пытает�
ся нынешняя молодежь. И
не многие из тех, кто при�
ходят сюда, остаются на�
долго. Одно дело � грезить
о подвигах, другое � совер�
шать их. Но кто задержива�
ется � остается здесь на�
всегда. Работу свою герой�
ской не называет ни один из
сотрудников Карачаево�
Черкесского поисково�спа�
сательного отряда (кстати,
одного из лучших в стране).
Потому что нет времени лю�
боваться собой и отвле�
каться на романтические
настроения. Чтобы спасать
людей, надо быть профес�
сионалом, на это способны
только люди с твердым ха�
рактером, ответственные,
смелые, способные ставить
чужую жизнь выше своей и
идти на риск. На таких муж�

*

 В БИЗНЕСЕ –
КАК В БОЕВОМ
ИСКУССТВЕ...

ОСНОВНАЯ цель про�
граммы � найти молодых и
амбициозных людей, по�
мочь им открыть свое дело
и научить самостоятельно
принимать правильные
стратегические решения.

Перед студентами выс�
тупили руководитель реги�
ональной программы «Ты –
предприниматель» в Кара�
чаево�Черкесии Азамат
Тлисов, бизнес�тренеры и
опытные эксперты респуб�
лики. Они рассказали ребя�
там о сути предпринима�
тельства, об управлении
бизнесом и методах «биз�
нес�разведки».

Алексей Чадаев, извест�
ный не только как руково�
дитель аналитического цен�
тра «Московский регион»,
но и как преподаватель Рос�
сийской академии народно�
го хозяйства при Президен�
те РФ и разработчик регио�
нальных стратегий социаль�
но�экономического разви�
тия, в своем выступлении
подчеркнул, что в бизнесе,
как в боевом искусстве,
нужно иметь острые зубы и
уметь их показывать.

«Люди делятся на три
категории, как и животный
мир, � сказал он. – Хищни�
ки, которые питаются тем,
чем захотят, травоядные,
питающиеся растительнос�
тью вокруг себя, и падаль�
щики, которые рады остат�
кам еды хищников. Но в от�
личие от животных человек
сам может решить, кем ему
быть в жизни – хищником,
травоядным или падальщи�
ком».

После воодушевленных
выступлений именитых лек�

ДЕВЯТОГО ноября в Карачаево�Черкесском филиа�
ле Московского финансово�промышленного уни�

верситета «Синергия» стартовал региональный этап
программы Федерального агентства по делам моло�
дежи «Ты – предприниматель».

торов и успешных бизнес�
менов ребята завалили го�
стей вопросами. А те, в
свою очередь, охотно дели�
лись опытом и знаниями.

По мнению опрошенных
студентов, подобные проек�
ты дают новые возможнос�
ти и поддержку для реали�
зации их идей.

«Амбициозная моло�
дежь не плывет по течению
в ожидании очередных кар�
манных денег или заработ�
ных плат. Как известно, путь
в тысячи миль начинается с
первого шага. Главное –
сделать этот шаг в правиль�
ном направлении», � уверен
студент второго курса Ар�
сен Коркмазов.

Напомним, федеральная
программа «Ты – предпри�
ниматель» реализуется в 42
субъектах страны и охваты�
вает молодежь в возрасте
16 – 30 лет. Курс первого
этапа разделен на 16 ака�
демических часов и 8 ака�
демических часов дистан�
ционного курса. В програм�
му обучения включены лек�
ции по методологии и про�
ектированию эффективных
бизнес�планов и по осно�
вам налогообложения.

По итогам конкурса каж�
дый участник проекта мо�
жет стать обладателем од�
ного из пяти грантов в раз�
мере 100 тысяч рублей на
открытие или расширение
своего бизнеса. А для этого
с помощью экспертов нуж�
но сформулировать биз�
нес–план и презентовать
его конкурсной комиссии.

Ребята, вперед! Время
действовать!

Марина БАТЧАЕВА.

В «СОЗВЕЗДИИ МУЖЕСТВА» �
ИМЯ НАШЕГО ЗЕМЛЯКА

чинах не первое десятиле�
тие держится служба, на них
равняется молодежь, ими
гордятся земляки. О них и
мы писали не раз. В числе
тех, кто составляет костяк
службы и относится к стар�
шему поколению КЧ ПСО, �
Дмитрий ГЕРАЩЕНКО (на
снимке),  спасательский
стаж которого 20 лет.

Его профессиональная
судьба решилась в один из
зимних дней, в канун 1995
года. Сосед семьи Геращен�
ко, работавший в республи�
канской тогда еще поиско�
во�спасательной службе,
сообщил отцу семейства,
что в ведомстве есть вакан�
сии и молодежи там будут
рады. Двадцатилетний
Дмитрий, который к тому
времени отучился, отслужил
в армии и попробовал себя
на нескольких работах, сра�
зу принял решение пойти в
спасслужбу. Вскоре парень
сидел в кабинете начальни�
ка КЧ ПСС Вячеслава Дзе�
раева и отвечал на вопросы.
Холост? Образование?
Служба в армии? Здоровье
как? Куришь? Спиртным
злоупотребляешь? Такое
краткое собеседование. Ни�
какого психологического те�
стирования, анкетирования,
только наставления и
просьба, скорее даже при�
каз – обращаться на «ты» и
не по имени�отчеству, а
только «шеф». По одному
этому можно было понять,
что каждый сотрудник служ�
бы – не только боевая еди�
ница, но и товарищ, сорат�
ник, который сможет спасти
из сложнейшей ситуации,
уберечь от беды.

Но речь не о том, что
каждого новичка коллектив

службы ждал с распростер�
тыми объятиями. Нужно
было доказать, что ты спо�
собен справиться с этой
работой и, что не менее
важно, заслуживаешь дове�
рия. И со временем Дмит�
рий, кстати, единственный
из того набора новобран�
цев, смог это сделать.

� Дебют мой случился в
том же 1995 году, в Домбае.
Работать предстояло в рай�
оне вершины Домбай�Уль�
ген, где сорвались и погиб�
ли на маршруте двое альпи�
нистов. Шли к месту всю
ночь. Это было нелегко.
Высота – около трех тысяч
метров над уровнем моря,
горная болезнь… Тогда я
узнал коллектив по�настоя�
щему, кто есть кто. И мно�
гое понял, � говорит Дмит�
рий Геращенко сейчас, спу�
стя много лет.

Жизнь спасателя не ща�
дит. Впечатлительным в этой

службе не место. Приходит�
ся видеть такое, что не каж�
дый способен забыть. «Спа�
сатель должен уметь справ�
ляться с эмоциями, держать
себя в руках. С эмоциями
много не наработаешь», � го�
ворит Д. Геращенко. Девиз
«кто если не мы» как ни один
другой подходит команде КЧ
ПСО. Но ведь и успешных
операций бывает не мень�
ше. И, как признаются сами
спасатели, нет ничего более
ценного и радостного, чем
осознание того, что спас
человека из беды. Один из
таких многочисленных
случаев – когда спасате�
лям пришлось вызволять
из ледяной трещины по�
граничника. Во время
обхода участка границы
в высокогорье в соста�
ве РПГ служащий заста�
вы провалился в скры�
тую под снегом расще�
лину. Погодные усло�
вия, время – все было
против тех, кто оказал�
ся в беде. Оперативные
службы погрануправления,
к счастью, отреагировали
быстро и организовали ра�
боту вертолета. Сразу же,
получив сигнал, спасатели
устремились к месту проис�
шествия, и к моменту, когда
погода окончательно ис�
портилась, замерзшего
парня достали из расщели�
ны.

� Хочется верить, что
случаев со счастливой кон�
цовкой было больше, чем с
печальной, � говорит спаса�
тель. А на исход дела влия�
ют многие факторы: это не
только профессионализм
спасателей, но и погода,
время суток, ландшафт, по�
ведение самих потерпев�

ших. От них очень многое
зависит, подчеркивает Д.
Геращенко. Главное � сохра�
нять самообладание и трез�
вость мышления. Это когда
речь идет о взрослом чело�
веке. Но когда в беду попа�
дает ребенок, спасателям
приходится полагаться
только на самих себя, иног�
да � на помощь жителей. Так
было несколько лет назад,
когда холодным мартовс�
ким днем на пульт в спас�
службу поступило сообще�
ние от жителей аула Верх�
няя Теберда о том, что про�
пал трехлетний ребенок.
Видимо, заблудился в лесу.
Спасатели прибыли к месту
максимально оперативно,
подтянулись и местные жи�
тели. Спасателей было око�
ло 20 человек. Дело к ночи.
Вскоре совсем стемнело.
Поиски не прекращались
даже поздней ночью. Муж�
чины искали ребенка по

всей местности, высматри�
вали следы, звали.

� Были все поводы ду�
мать, что поиски ни к чему
не приведут. Ночь, дикие
звери, река рядом. С ребен�
ком, который и разговари�
вать толком еще не умеет,
могло произойти все что
угодно, но мы продолжали
искать и надеяться, � рас�
сказывает Дмитрий.

Но и у этой истории был
счастливый конец. Выясни�
лось, что девочка была не�
далеко от искавших ее лю�
дей, она их видела, но боя�

лась незнакомцев и не ре�
шалась откликнуться. Она
смотрела на гревшихся у
костра мужчин из�за кустов,
а когда они вновь уходили
на поиски, выходила по�
греться. Заслышав их голо�
са и шум приближающихся
шагов, вновь пряталась. Так
продолжалось до тех пор,
пока взрослые не решили
выяснить, почему лошадь
все время фыркает на кус�
ты. Осторожно подошли к
ним и обнаружили сидяще�
го в зарослях ребенка.

Для сотрудников КЧ ПСО
каждая спасработа � как
первая и последняя. И каж�
дая же � проверка на проч�
ность. Зной, туманы, мете�
ли, дожди и пронизываю�
щий ветер � в любую погоду
спасателям приходится вы�
ходить на помощь попав�
шим в беду или на ликвида�
цию ЧС.

� Сейчас легче работать,
� говорит Дмитрий. � Есть
опыт, коллектив отличный,
товарищи надежные. И с
техническим оснащением
стало гораздо лучше. Взять
ту же экипировку или осве�
щение. Например, раньше
были доступны фонари с
огромными батарейками,
которых хватало на час, от
силы на два. А идти � всю
ночь. Если идет цепочка из
десяти человек, то видят до�
рогу перед собой только
первый, второй и третий, ос�
тальные движутся вслепую,
ориентируясь на предуп�
реждения, что не всегда убе�
регало от неожиданной
встречи с камнем, напри�
мер.

О том, как развивалась
служба, Дмитрий Геращен�

ко может рассказать об�
стоятельно. На его глазах
поисково�спасательная
служба превращалась в
КЧ ПСО, а штат попол�
нился с пары десятков
до сотни и более че�
ловек. Сейчас Дмит�
рий � спасатель меж�
дународного класса.
В минувшем году в
рамках республикан�
ского этапа Всерос�
сийского фестиваля
«Созвездие муже�
ства» он был назван

лучшим спасателем
Карачаево�Черкесии. В

этом году он вновь удер�
жал это звание за собой

и вот что говорит по это�
му поводу:

� Это, конечно, очень
радостно и почетно, но все
наши подвиги мы соверша�
ем вместе, это общий успех
КЧ ПСО. И я не могу считать
себя лучшим в поисково�
спасательном отряде, с
ходу могу назвать человек
десять, которые заслужива�
ют этого звания больше,
чем я, и еще немало тех, кто
меня не хуже.

Что же, значит, тем бо�
лее неожиданной для
скромного и отважного спа�
сателя будет новость о том,
что он признан лучшим спа�
сателем Северо�Кавказско�
го федерального округа!

Мадина ХАПАЕВА.

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Выходившие на трибуну
отмечали те позитивные из�
менения, которые про�
изошли в республике за
последние годы,  и осудили
попытку организаторов
«псевдосъезда» придать по�
литический окрас суще�
ствующим в регионе про�
блемам и тем самым диск�
редитировать действую�
щую власть.  По мнению
большинства выступающих,
подобного рода выпады, как
правило, имеют обратный
эффект и, как показала ис�
тория, наоборот,  сплачива�
ют народ.

«Мне сегодня очень
обидно, что на повестку дня
вынесен этот вопрос. Как
долго вынашивалась идея,
сколько было вложено тру�
да для объединения карача�
евских организаций для эф�
фективного решения вопро�
сов, стоящих перед наро�
дом.  И сегодня мы видим,
как отдельно взятая группа,
преследующая свои узкоко�
рыстные интересы, толкает
нашу молодежь на дестаби�
лизацию общественно�по�
литической ситуации в реги�
оне. Мы не должны этого до�
пустить», � сказал председа�
тель совета старейшин Ка�
рачаевского района, член
Союза ветеранов Вооружен�
ных Сил, полковник авиации
Рамазан Хаиркизов.

По его словам, карачаев�
ский народ пережил много
трудностей, при этом не
потерялся в  годы  депорта�
ции, сохранил свою  культу�
ру, традиции, язык.

«Сегодня, в наше неста�
бильное время, мы должны
быть едиными, сплоченны�
ми, беречь нашу культуру,
традиции. Надо отметить,
что в настоящее время рес�
публика поднимается. Я по
работе часто выезжаю в
наши населенные пункты,
везде слышу слова  благо�
дарности в адрес нашего ру�
ководства. После продолжи�
тельного  застоя во всех на�
селенных пунктах строятся
социально важные объекты
� детские сады, школы,
объекты здравоохранения,
развивается инженерная ин�
фраструктура. Нельзя ме�
шать этому созидательному
процессу», � добавил пред�
седатель совета старейшин.

«Такого масштабного
строительства социальной
инфраструктуры не было
даже в советское время», �
заявил начальник управле�
ния «Карачаевочеркесавто�
дор» Анзор Лайпанов. Он
также добавил, что в Кара�
чаево�Черкесии создан бла�
гоприятный климат для при�
влечения инвестиций. В рес�
публику охотно идут крупные
инвесторы, и важно сохра�
нить эту инвестиционную
привлекательность.

Участники собрания при�
звали карачаевский народ к
единству и созиданию, от�
метив, что в республике «до�
стойная власть и регион раз�
вивается достаточно актив�
ными  темпами».

«На одном  из  собраний
один пожилой человек на�
шего района сказал, что  Ка�
рачаево�Черкесия напоми�
нает большую строительную
площадку. С этим  трудно не
согласиться. Не берусь го�
ворить за весь район. Толь�
ко в Учкекене за два непол�
ных года были  построены
такие социально значимые
объекты, как новая школа на
408 мест, физкультурно�оз�
доровительный  комплекс,
детский сад «Маленькая
страна» на  400  мест, нача�
лось строительство детско�
го сада на 200 мест. Когда
такое  было?» � констатиро�
вал глава Учкекенского сель�

Общественники
Карачаево�Черкесии

не допустили
«съезда» раздора

ского поселения Анзор Се�
менов.

Он подчеркнул, что при
таком активном развитии ка�
тегорически недопустимо
любое расшатывание обще�
ственной стабильности при
грубом нарушении вековых
традиций горцев.

Член Общественной па�
латы КЧР, доверенное  лицо
Президента РФ  В. Путина
Борис Гочияев в продолже�
ние темы  отметил, что  «кук�
ловоды» управляют молоды�
ми людьми, пользуясь  их
возрастом, толкают на дей�
ствия, направленные  на
раскол в обществе, и этого
нельзя  допустить во имя
стабильности и процветания
Карачаево�Черкесской Рес�
публики».

Глава Терезинского сель�
ского поселения Малокара�
чаевского  муниципального
района Мурат Байрамкулов
отметил, что такие  вопро�
сы,  как распространение и
употребление наркотиков,
проблемы безработицы,
вынесенные  на так  называ�
емый «съезд карачаевского
народа», характерны  для
всех  регионов страны.

«Невозможно, чтобы
Глава республики в одноча�
сье решил эти проблемы.
Проблема  наркотиков,  на�
пример, должна решаться
в том числе и на  уровне  се�
мьи. Молодые люди пони�
мают это. Карачаевский на�
род  пережил многое, что�
бы сохранить свой  народ, и
сегодня важно не подда�
ваться эмоциям… Что  каса�
ется  этих молодых  ребят �
они наши братья, соплемен�
ники, и мы должны  им
объяснить  реальное поло�
жение дел, нужен диалог…
Пусть Бог им даст благора�
зумия, чтобы они не приня�
ли неправильного решения,
не перешли черту дозво�
ленного…» � сказал Мурат
Байрамкулов.

Заместитель председа�
теля по молодежной поли�
тике Карачаево�Черкесской
общественной организации
«Къарачай Алан Халкъ» Та�
мерлан Байчоров после со�
брания поделился с журна�
листами республиканских
СМИ, что данное собрание
необходимо было провести.

«Наша организация обя�
зана реагировать на подоб�
ные попытки  дестабилизи�
ровать общественно�поли�
тическую ситуацию. Сегод�
ня в соцсетях проходит мно�
го информации, направлен�
ной на дискредитацию  дей�
ствующей власти. На собра�
нии присутствовали пред�
ставители  каждого района,
которые смогут на местах
донести  до населения дос�
товерную реальную ситуа�
цию о происходящем.
Нельзя допустить, чтобы
жители  поддавались на раз�
личного рода провокации.
Отмечу, что карачаевская
молодежь сознательна. Она
все понимает и не пойдет на
поводу  у людей, которые
преследуют свои политичес�
кие интересы», � сказал Та�
мерлан Байчоров.

«Общественные задачи,
такие как борьба с наркоти�
ками, трудоустройство,
нельзя смешивать с полити�
ческими делами.  И наша
молодежь это  должна пони�
мать», � добавил Тамерлан
Байчоров.

Участники собрания еди�
ногласно поддержали обра�
щение общественной орга�
низации «Къарачай Алан
Халкъ» к карачаевскому на�
роду и приняли решение, что
вопросы, обсуждаемые на
собрании общественности
карачаевского народа, будут
озвучены в районах на схо�
дах граждан.

Л. ГОЧИЯЕВА.
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ЕСЛИ заглянуть в Атлас
исчезающих языков мира,
изданный ЮНЕСКО, отмети�
ла ведущий научный сотруд�
ник Карачаево�Черкесского
института гуманитарных ис�
следований Фатима Озова,
то мы увидим, что к числу
вымирающих отнесены и
языки четырех субъектооб�
разующих народов нашей
республики � абазинский,
карачаевский, ногайский,
черкесский. Речь идет о том,
что в течение жизни еще
одного�двух поколений эти
языки могут исчезнуть с
лица земли.

Совершенно очевидно,
что только увеличением ко�
личества часов занятий на
родных языках в школах про�
блему сохранения языков не
решишь, сказал ведущий
«круглого стола» руководи�
тель информационно�ана�
литического отдела АНО
«Алашара» Георгий Чекалов,
но это один из путей ее ре�
шения.

Еще в недалеком про�
шлом в школах родному
языку и литературе отводи�
лось 9 часов в неделю! За�
тем их количество сократи�
лось до 6, потом � до 5, а
теперь и вовсе осталось три
часа (два � на родной язык и
один � на родную литерату�
ру). Как можно научить ре�
бенка родному языку и ли�
тературе за такое время,
возмущались присутствую�
щие учителя. Это же нере�
ально!

Как объяснила консуль�
тант отдела дошкольного и
общего образования Мини�
стерства образования и на�
уки КЧР Нелли Аганова, по
новым Федеральным госу�
дарственным образователь�
ным стандартам (ФГОС) с 1
по 7 класс родному языку и
литературе как федераль�
ным учебным предметам
отведено 3 часа в неделю.
Но учебный план, согласно
ФГОС, состоит из двух час�
тей: обязательной части и
части, формируемой участ�
никами образовательного
процесса! Так вот время,
отводимое на вторую часть
учебного плана, может быть
использовано как раз на уве�
личение учебных часов, пре�
дусмотренных на изучение
отдельных предметов обя�
зательной части. Но будет ли

Год родных языков

НА ДНЯХ на базе Общественной палаты КЧР состо�
ялся «круглый стол», на котором представители

Министерства образовании и науки КЧР, нацио�
нальных общественных организаций, ученые�филоло�
ги, учителя родных языков обсуждали необходимость
увеличения количества часов занятий на родных язы�
ках народов КЧР в общеобразовательных организа�
циях республики. Дискуссия получилась интересная
и бурная, поскольку проблема сохранения и развития
языков народов КЧР сегодня стоит очень остро, не�
случайно этот год в Карачаево�Черкесии объявлен
Годом родных языков.

вузы в Центральной России.
Выходит, начинать рабо�

ту по сохранению и разви�
тию языков надо с родите�
лей?

И еще, каким бы патрио�
том своего народа ни был
человек, если он увидит, что
родной язык преподается в
школе плохо, он не будет
бороться за увеличение ча�
сов преподавания данного
предмета. Потому что в дан�
ном случае увеличение ко�
личества никак не транс�
формируется в качество.
Если же детям интересно на
занятиях у того или иного
учителя, они сами попросят
«добавки» его предмета. Так

что огромную роль в реше�
нии проблемы, отмечалось
на заседании, играют учи�
тель и школа.

О ключевой фигуре учи�
теля говорилось на «круг�
лом столе» немало. У нас
есть прекрасные учителя
родных языков, которые
сами разрабатывают учеб�
ники и методические посо�
бия, побеждают на мастер�
классах всероссийского
уровня, у которых ученики
показывают прекрасные
результаты на олимпиадах
по родным языкам. Но есть
и «слабые звенья». И самое
главное � вызывает боль�
шую тревогу то, какие учи�
теля придут на смену ны�
нешним. «В последние годы
мы не имеем контингента
учащихся, из которых мож�
но было бы выбрать студен�
тов, � поделился проректор
КЧГУ по научно�исследова�
тельской работе Сергей
Пазов. � Если, когда я посту�
пал в наш пединститут, кон�
курс среди желающих стать
учителями абазинского
языка и литературы состав�
лял 3,5�4 человека на мес�
то, то сегодня, образно го�
воря, мы ищем 3,5 челове�
ка, чтобы они поступили к

бы, тема «круглого стола»
звучала довольно узко.

Взглянуть на проблему
шире, глобальнее призвала
собравшихся Фатима Озова.
Начав свое выступление с
упоминания об Атласе исче�
зающих языков мира, она
отметила, что ЮНЕСКО рас�
считывает жизнеспособ�
ность языков по 9 критери�
ям, в том числе по числу
носителей, передаче языка
от поколения к поколению,
доступности учебных мате�
риалов, отношению к языку
внутри общества. Фатима
Анатольевна прошлась по
всем критериям, и сразу
четко обозначились и другие
проблемы. К примеру, отсут�
ствие хорошо иллюстриро�
ванных художественных книг
на родном языке для детс�
кой аудитории (как воздух,
нужны тоненькие, красоч�
ные, недорогие детские
книжки!), падение тиражей
республиканских газет, вы�
ходящих на языках народов
КЧР, непростая ситуация с
изданием учебников на род�
ных языках (в последние
годы она изменилась к луч�
шему, но до полного благо�
получия еще ох как далеко)...

Под эгидой ЮНЕСКО,
напомнила Озова, в недав�

нем прошлом были разрабо�
таны программы обучения
детей на родном (карачаев�
ском, черкесском, абазинс�
ком, ногайском) языке с 3
лет до средней школы. Были
подготовлены учебники по
математике, окружающему
миру и т. д. Но сегодня они
лежат мертвым грузом так и

и внести свои предложения,
в том числе и по увеличению
количества часов по родно�
му языку и литературе в тех
же старших классах...

И чем больше звучало
предложений, тем четче вы�
рисовывался план действий
на будущее, который, выс�
казали надежду собравши�
еся, поддержит Обществен�
ная палата КЧР. Надо со�
здать комиссию, в которую
войдут представители заин�
тересованных министерств
и ведомств, ученые, учите�
ля, представители нацио�
нальных общественных
организаций, по решению
вопроса об увеличении ко�
личества часов занятий на
родных языках в школах,
которая изучит проблему
всесторонне, проведет мо�
ниторинг ситуации в обра�
зовательных организациях
республики, взвесит все
«за» и «против». Нужно об�
ратиться к Главе республи�
ки с предложением о разра�
ботке республиканской го�
сударственной программы
по сохранению и развитию
языков народов КЧР. К сло�
ву, подобные программы
есть в Кабардино�Балкарии,
Адыгее, Абхазии...

План очень хороший, и
будем надеяться, что все
высказанное на «круглом
столе» не останется просто
словами. Тем более что за�
седание показало, как мно�
го в нашей республике лю�
дей, болеющих за судьбу
своего народа, за сохране�
ние родного языка. К приме�
ру, наша коллега из газеты
«Абазашта» Ася Джердисо�
ва, которая является соавто�
ром не одного учебника по
абазинскому языку и лите�
ратуре, рассказывала, что
разработка только одного
учебного пособия стоит ог�
ромных трудов и занимают�
ся этой работой настоящие
подвижники, потому что рас�
считывать на адекватное ма�
териальное вознаграждение
не приходится. Однако, к

Культура И ЗРЕЛИЩЕ,
И ШКОЛА

ДЛЯ НАРОДА

С 6 по 17 ноября в Карачаево�Черкесии гастролиро�
вал Кабардинский государственный драматический

театр имени Али Шогенцукова. Первое представление ко�
медии�водевиля «Ханума» в редакции ленинградских дра�
матургов Бориса Рацера и Владимира Константинова, с
музыкальным оформлением композитора Гии Канчели со�
стоялось в республиканском драматическом театре.

ЗАДЕРЖАЛИ С ПОЛИЧНЫМ
Двое жителей станицы Зеленчукской, 2001 и 2002 го�

дов рождения, были задержаны на месте преступления со�
трудниками вневедомственной охраны, УУП и ПДН, ОУР,
ППСП и ГИБДД МОМВД «Зеленчукский». Молодые люди
были доставлены в отдел, где дали признательные показа�
ния. В настоящее время проводятся необходимые экспер�
тизы, по результатам которых в отношении задержанных
будет принято процессуальное решение.

Выезд оперативников на место преступления был осу�
ществлен по тревожному сигналу. Взломав дверь одного
из магазинов станицы Зеленчукской, злоумышленники про�
никли в помещение, откуда попытались совершить кражу
имущества, среди которого имелось оружие самооборо�
ны, туристический нож и два электрошокера. Довести пре�
ступный умысел до конца им помешали прибывшие поли�
цейские, которые задержали предполагаемых преступни�
ков с поличным и предотвратили хищение.

ДОРОГА БЫВАЕТ ОПАСНОЙ
ДТП произошло 3 ноября в 21�00 на пересечении ул.

Мостовой и ул. Шоссейной с. Первомайского. Водитель

Крим�инфо

«Hyundai Accent» допустил наезд на выбежавшего на про�
езжую часть пешехода, 2003 г.р. Пострадавший получил
травмы и госпитализирован с диагнозом «перелом костей
черепа». Обстоятельства ДТП устанавливаются. Водитель
трезв. Данный участок автодороги не является очагом
аварийности.

5 ноября в 15�30 на 2 км + 280 м автодороги «Архыз �
Романтик» водитель «ВАЗ�2107» не справился с управлени�
ем, выехал на полосу встречного движения и допустил стол�
кновение с автомашиной «Nissan». В результате ДТП води�
тель «семерки» от полученных телесных повреждений скон�
чался на месте ДТП.

Еще одно ДТП произошло в Хабезе. Водитель «ВАЗ�
21104», житель Эрсакона, при совершении маневра «об�
гон» допустил столкновение с впереди идущим «ВАЗ�
21099». В результате происшествия водитель «девяносто
девятой», жительница Хабеза, получила травмы и была гос�
питализирована.

В 19�10 на автодороге «Пятигорск – Карачаевск» на�
против дома № 46 по ул. Ленина в с. Учкекене водитель
«Лада�217030» выехал на полосу встречного движения и
допустил столкновение с «Ауди А8L». В результате ДТП
водитель «Приоры» получил травму и был госпитализиро�

ван в Малокарачаевскую центральную районную больни�
цу. Оба водителя трезвые.

В 22�10 на автодороге «Черкесск � Домбай � Пристань»,
около с. Николаевского, водитель «Nissan�Tiida» не спра�
вился с управлением и допустил опрокидывание транс�
портного средства. В результате ДТП водитель иномарки
получил травмы и был госпитализирован, пассажир от по�
лученных травм скончался в операционном блоке.

УГРОЖАЛ НОЖОМ
В дежурную часть по городу Черкесску обратилась 23�

летняя жительница республиканской столицы. Девушка со�
общила, что около часа дня она находилась в магазине
«Продукты» по улице Кочубея. К ней подошёл неизвестный
и, угрожая ножом, потребовал денежные средства и мо�
бильный телефон «Айфон».

Сотрудниками патрульно�постовой службы по «горячим
следам» был задержан подозреваемый в разбое. У 55�лет�
него уроженца города Днепропетровска при обыске был
изъят нож, мужчина дал признательные показания. След�
ственным отделом ОМВД по г. Черкесску в отношении за�
держанного мужчины возбуждено уголовное дело.

ЛЕС РУБЯТ...
Автомашина «КАМаз», груженная 7 кубометрами кругля�

ка хвойных пород, была остановлена поздним вечером 8 но�
ября сотрудниками опорного пункта Архыза на подъезде к
Нижней Ермоловке. 22�летний водитель не смог предоста�
вить полицейским сопроводительные документы на перево�
зимый лес. В соответствии с законодательством транспор�
тное средство вместе с грузом было доставлено на стоянку
МОМВД «Зеленчукский» для дальнейшего разбирательства.

ФАЛЬШИВЫЙ ПРОВИЗОР
Уголовное преследование начато в отношении 38�лет�

ней жительницы Черкесска, провизора ООО «Гиппократ».
Женщина подозревается в том, что для получения лицен�
зии она предоставила в Министерство здравоохранения
КЧР подложный бланк диплома о высшем образовании Пя�
тигорской государственной фармацевтической академии.
В отношении женщины возбуждено уголовное дело по при�
знакам преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 327 УК РФ
(использование заведомо подложного документа).

Публикация подготовлена
по материалам пресс�службы МВД по КЧР.

В девяностые годы в республике было закры

то множество детских садов, в том числе в сель

ской местности. И… уровень знаний родного язы

ка у детей начал резко падать.

Нужно обратиться к Главе республики с пред

ложением о разработке республиканской госу

дарственной программы по сохранению и разви

тию языков народов КЧР. К слову, подобные про

граммы есть в Кабардино
Балкарии, Адыгее,
Абхазии...

оно отдано изучению родных
языков или других предме�
тов, вправе решать только
сама школа. К слову, в неко�
торых школах Хабезского
района сегодня черкесский
язык и литературу изучают
пять часов в неделю как раз
благодаря тому, что к трем
обязательным часам по со�
гласованию преподаватель�
ского коллектива и роди�
тельского комитета добави�
ли два часа из части, фор�
мируемой участниками об�
разовательного процесса.

Вопрос в том, захотят ли
другие школы пойти по тако�
му же пути? Не потребуют ли
родители дополнительных
часов не по родному языку и
литературе, а, скажем, по
математике, физике, химии
и т. д., ведь по этим предме�
там детям в будущем пред�
стоит сдавать ЕГЭ.

Большая проблема со�
стоит и в том, говорилось на
«круглом столе», что многие
родители, особенно в г. Чер�
кесске, высказывают жела�
ние, чтобы их дети на уроках
родного языка занимались...
с русскоязычными детьми,
считая, что русский язык их
чадам пригодится больше,
ведь после окончания шко�
лы они будут поступать в

нам учиться хотя бы без
конкурса». Уровень подго�
товки этих ребят очень сла�
бый, и большой вопрос �
какие из них выйдут препо�
даватели.

И тут Сергей Умарович
поделился интересным на�
блюдением. В девяностые
годы в республике было зак�
рыто множество детских
садов, в том числе в сельс�
кой местности. И… уровень
знаний родного языка у де�
тей начал резко падать. В
итоге школы стали получать
учеников, плохо говорящих
или вовсе не говорящих на
родном языке, университет
� студентов со слабым зна�
нием родного языка и лите�
ратуры. Сегодня в Карачае�
во�Черкесии открываются
новые детские сады. Но
если раньше в садиках гово�
рили с детьми на родном
языке, вели занятия с ними
на родном языке, то теперь
таких � единицы. А ведь
именно в раннем возрасте
ребенок лучше всего овла�
девает языком! Так не стоит
ли обратить внимание в пер�
вую очередь на малышей, на
занятия именно с ними?

Вопросы, вопросы. Их
было задано в этот день
очень много, хотя, казалось

не изданные. А почему? По�
чему не ввести обучение
детей на родном языке?
Хотя бы в детских садах и
начальной школе? Ведь по�
добные эксперименты были
в республике в начале девя�
ностых. К примеру, Мухадин
Бемурзов учил детей в на�
чальных классах Али�Берду�
ковской школы на родном
языке по собственной раз�
работанной программе, и у
всех этих ребят будущее
сложилось благополучно,
говорила Фатима Анатоль�
евна. А взять Татарстан. Там
обучение на родном языке
ведется сегодня чуть ли не в
половине школ! Почему не
изучить и не использовать
подобный опыт?

Чем дольше длилась
дискуссия, тем больше выс�
казывалось разных предло�
жений. Член Общественной
палаты КЧР, представитель
фонда содействия развитию
карачаево�балкарской мо�
лодежи «Эльбрусоид» Азрет
Караев говорил о необходи�
мости активнее привлекать
к решению проблемы спон�
соров � представителей биз�
неса, о целесообразности
введения системы нацио�
нальных именных стипендий
для студентов и т. д. Пред�
ставитель КЧГУ Магомет
Байчоров напомнил собрав�
шимся о законе «О языках
народов КЧР», который с
момента принятия в 1996
году все эти годы остается
незыблемым, хотя, возмож�
но, в него можно внести ка�
кие�то изменения, которые
помогут в деле сохранения
и развития языков. Ведь,
например, в Кабардино�
Балкарии в аналогичный за�
кон поправки вносились уже
раз десять. И, кстати, в той
же КБР студенты всех фа�
культетов госуниверситета
на первом курсе учат не
только русский и английс�
кий, но и родные языки.
Нелли Аганова призвала
всех активно включиться в
обсуждение программы
среднего общего образова�
ния, которое идет в стране,

счастью, таких подвижников
в республике не один, и не
два, потому что у специали�
стов душа болит за будущее.
А учитель карачаевского
языка и литературы СОШ
№6 г. Карачаевска Залина
Гаппоева рассказала о том,
как благодаря воле заведу�
ющей детским садом «Сол�
нышко» Любови Семеновой
в этом ДОУ, и только в этом
в г. Карачаевске, проводит�
ся обучение малышей кара�
чаевскому языку. «В млад�
шей группе занимаемся по
15 минут два раза в неделю,
в средней � по 20 и т. д., �
говорила Залина Хамитовна.
� Программы обучения во
всех группах в свое время
разработала педагог Мони�
ка Урусова, которой уже,
увы, нет с нами. И мы успеш�
но учим детей по этим про�
граммам. Пословицы, по�
тешки, песни � наши дети (а
среди них есть не только
карачаевцы, но и русские,
черкесы) с огромным удо�
вольствием все это запоми�
нают и выступают с этим на
разных праздниках».

Георгий Чекалов сооб�
щил, что по инициативе АНО
«Алашара» и благодаря под�
держке мэрии в одном из
детских садов г. Черкесска в
ближайшее время заработа�
ет кружок абазинского язы�
ка. А заведующая методка�
бинетом отдела образова�
ния администрации Хабезс�
кого района Раиса Куниже�
ва рассказала, как в 10 и 11
классах школ района сохра�
нили преподавание истории
и культуры родного народа,
разработав элективный курс
«Мир родного языка»...

Людей, болеющих за
судьбу родного народа, род�
ного языка, у нас много. И
делается ими немало. Очень
важно, образно говоря, сбе�
речь эти ручейки, помочь им
стать глубже и полноводнее
и не затеряться среди кам�
ней и песка, а найти выход к
чистому озеру, и тогда нам
не будет грозить опустыни�
вание.

Татьяна ИВАНОВА.

СБЕРЕЧЬ
ЭТИ РУЧЕЙКИ

КАК мы уже сообщали,
в преддверии Дня за�

щиты детей в центре Чер�
кесска, на улице Перво�
майской, была проведе�
на благотворительная
ярмарка, организато�
ры которой � аппарат
Уполномоченного по
правам ребенка в
КЧР и МВД по КЧР,
при поддержке Об�
щественного совета
при МВД по КЧР.

В ПОДСЧЕТЕ и рас�
пределении средств
приняли участие пред�
ставители учреждений,
общественных органи�
заций и, что особенно важ�
но, главные организаторы и
участники этого мероприя�
тия � дети. В общей сложно�
сти было собрано 246 246
(двести сорок шесть тысяч
двести сорок шесть) рублей
и 1 доллар США.

На эти деньги была ока�
зана помощь четырем семь�
ям, в которых есть больные
дети. Каждой семье было
выделено по 25 тысяч руб�
лей. На остальные средства
было закуплено реабилита�
ционное и спортивно�игро�

Анжела
3 ноября 2001 г. р.

У Анжелы карие глаза,
темно�русые волосы. К осо�
бенностям ее характера
можно отнести  ответствен�
ность, добросовестность.

Возможные формы уст�
ройства: удочерение, опека
(попечительство), прием�
ная семья.

Тел. регионального
оператора (Министер�
ство образования и науки
КЧР): 8 (8782) 25�25�54,
отдел опеки г. Черкесска:
8 (8782) 25�58�94.

Ищу
маму

и  папу

ИТОГ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ
ЯРМАРКИ

вое оборудование для уч�
реждений, где живут, учатся
или проходят реабилита�
цию дети�сироты и дети с
ограниченными возможно�
стями здоровья. Для детс�
кого дома (м�н «Московс�
кий» г. Усть�Джегуты) был
куплен полный комплект
кухонной мебели. И теперь
на этой красивой и уютной
кухне девочки и мальчики
почти в домашней обста�
новке учатся готовить.

Для дома�интерната «За�
бота» были куплены новые

скамейки, трехместные ка�
чели и качели�балансир.
Специальной коррекцион�
ной общеобразовательной

школе VIII вида требова�
лась беговая дорожка.

Реабилитационный
центр «Надежда» и от�
деление дневного со�
провождения «Островок
Надежды» на полагаю�
щиеся им средства
предложили приобрес�
ти оборудование для
детской площадки. Для
«Сосенки» (с. Даусуз)
были приобретены гор�
ка, две двухместные ка�
чели, карусель и три
скамейки.

Для реабилитационного
центра «Росинка» по
просьбе сотрудников и ро�
дителей детей, проходящих
реабилитацию, был приоб�
ретен специальный бас�
сейн. Школе�интернату с.
Хуса�Кардоник была необ�
ходима мебель для кабине�
та психологической раз�
грузки. Благодаря ярмарке
там удалось создать уютное
и комфортное место для ре�
абилитации.

Пресс�служба
МВД по КЧР.

ГАСТРОЛИ проходили
при поддержке Министер�
ства культуры Российской
Федерации в рамках обмен�
ных гастролей федеральной
целевой программы «Куль�
тура России в 2012�2018
годах».

Как и подобает
в таких случаях,
спектакль предва�
рила официальная
часть. Гостей при�
ветствовала ми�
нистр культуры КЧР
Мадина Гогова.

Декорационное
оформление спек�
такля, точнее, по�
чти полное его от�
сутствие или нуле�
вая сценическая
условность, в пер�
вые минуты повер�
гло в шок наших
театралов, не при�
выкших к сверхми�
нимализму. Форте�
пиано, лавка да три
огромные картины
никак не создавали зри�
тельный образ предстояще�
го спектакля и не связыва�
ли эмоционально публику и
героев комедии. Не волно�
вали душу. «О�о, � послы�
шался рядом со мной разо�
чарованный шёпот, � худо�
жественная самодеятель�
ность, что ли?..» Но нача�
лось представление, и
энергия игры актёров сразу
же заворожила весь зал.

Оказалось, этот декора�
тивно�сценический прием,
бесспорно упрощающий
место, где должно происхо�
дить действие, не исказил
сюжет, а даже помог зрите�
лям, не отвлекаясь на со�
зерцание художественного
оформления, сосредото�
читься на персонажах и их
остроумии. Именно поэто�
му происходящее на сцене
воспринималось легко и
весело. Носителем творче�
ства в спектакле была и ак�
компаниатор, играющая на
фортепиано. Диалоги с ней,
большей частью в виде же�
стов, органично вписыва�
лись в канву спектакля. От�
кровенное переигрывание,
нарочитость движений, на�
поминающих балаганный
стиль, неуместных в совре�
менном театре, здесь обо�

гащали каждую
реплику.

«В принципе,
мне спектакль
понравился, �
скажет потом Ва�
лерий Иванов,
один из зрите�
лей. � Артисты �
молодцы, поста�
рались понра�
виться публике и
п о н р а в и л и с ь .
Только я не смог
понять замысел
режиссёра, для
чего от начала до конца
спектакля присутствовал
портрет оленя с огромными
ветвистыми рогами? Если
это намёк на местность про�
исходящих событий, так
олень � не бренд Грузии.
Если это пробуждение зри�
тельской фантазии, то ассо�
циации, вызываемые рога�
ми, не вписываются в сюжет
спектакя, где и в помине нет
адюльтера». Я попыталась
получить комментарий у
гостей и по этому вопросу,
и по предельной оформи�
тельской лаконичности, но
актёры и помощник режис�
сёра Тамара Даурова сосла�
лись на волю режиссёра.
Для меня она тоже осталась
тайной, потому что режис�

сёр с многочисленными ре�
галиями, которые не пере�
числить, настолько он зна�
чимая в театральном искус�
стве личность, живёт в Мос�
кве. Заведующий кафедрой

мастерства актера профес�
сор Павел Любимцев поста�
вил этот дипломный спек�
такль ещё когда исполните�
ли ролей учились в Тетраль�
ном институте имени Бори�
са Щукина при театре име�
ни Евгения Вахтангова. Ду�
мается, он сделал ставку на
игру актеров, способных не
только затмить своим ис�
кусством обстановку и мес�
то действия, но и умеющих
мгновенно видоизменять
атрибуты, к примеру, пре�
вращать кусок ткани то в
саван, то в бельё, то в ска�
терть... Если это так, то ре�
жиссёр не ошибся. Музыка,
песни вживую, правда, без
грузинского многоголосия,
танцы, национальный коло�

рит, близкий к кабардинско�
му, яркие характеры, остро�
умные диалоги и талант на�
чинающих актёров � всё
вместе, оживив события XIX
века, произошедшие в Ав�
лабаре � районе Тифлиса,
оставили неизгладимое
впечатление у зрителей.
Обедневший, безалабер�
ный князь Пантиашвили, на�
мереваясь решить свои
проблемы удачной женить�
бой, нанимает сваху Хану�
му, чья соперница по про�
фессии Кабато тоже хочет
женить князя, но на своей
подопечной. Под неумолка�
ющий смех зрителей хитрая

Ханума, «луч�
шая сваха в
мире», неустан�
но плетёт инт�
риги и, в конце
концов, даёт
в о з м о ж н о с т ь
в л ю б л е н н ы м
обрести счас�
тье.

«Мы специ�
ально привезли
к вам молодых
актёров, � ска�
зала админист�
ратор Кабар�
динского театра
Зарета Ашхото�
ва. � Все они
очень хотели
погостить в ва�
шей республи�

ке, познакомиться с вашей
творческой молодёжью.
Возможность для этого
есть. Мы будем играть «Ха�
нуму» и сказку «Сын медве�
дя» в аулах Хабезе, Кош�
Хабле, Али�Бердуковском.
В обменных гастролях уча�
ствует и ваш Республикан�
ский черкесский драмати�
ческий театр, который че�
рез десять дней покажет
свой репертуар жителям
нашей республики».

И ещё. Хлебосольность
� неукоснительная традиция
нашего региона. С этим мы
не оплошали. Но вот гостей�
артистов полагается к тому
же встречать аншлагом. К
сожалению, его не было.

Бэлла БАГДАСАРОВА.
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с присвоением высокого звания
«Почетный работник общего образования

Российской Федерации»

Поздравляем

С глубоким уважением,
выпускники и родители школы № 8 г. Черкесска.

Раису Керимовну
ОРТАБАЕВУ

Желаем крепкого здоровья
и долгих лет жизни.

Мы Вас очень любим!

газоэлектросварщик; водитель на автобусы
«ПАЗ», «ЗИЛ», «ГАЗ»; моторист;
дорожный мастер&прораб.

Требуются на работу:

Тел.
22�85�50.

Требуются на работу:

Тел.
22�85�50.

Кадастровым инженером Агаевой Динарой Биаслановной
(квалификационный аттестат № 09�10�5, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6; 8(8782) 20�34�22; e�mail: dinara.agaeva.90@mail.ru),
выполняются работы по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков с кадастровыми номерами:
09:06:0000000:4734; расположенного по адресу: КЧР, Зелен�
чукский район, СПК «Зеленчук», поле №85 (сенокос).
09:06:0000000:1581; расположенного по адресу: КЧР, Зелен�
чукский район, СПК «Зеленчук», поле №102 (сенокос).Заказ�
чиком кадастровых работ является Чотчаева Кулизар Илья�
совна (с.Даусуз, ул.Свободная,15 тел. 8 909�493�66�39). С про�
ектом межевания земельного участка можно ознакомиться по
адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.Возражения, дополне�
ния, предложения по доработке проекта межевания земель�
ного участка принимаются в течение 30 дней со дня опубли�
кования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6,
ООО «Земля и право».

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, тел. 26�01�37),
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по под�
готовке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в
счет выделяемых земельных долей из обшей долевой соб�
ственности по адресу: КЧР, Прикубанский район, CПK «Мичу�
ринский» с к. н. 09:02:0000000:4088, пашня � поле № 84, 85,
участок № 53, площадью 3,9 га; сенокос � поле № 108, участок
№ 41, площадью 1,25 га; пастбище � поле № 111, участок №
69, площадью № 0,95 га. СПК «Счастливое» с к. н.
09:02:000000:6342, пашня � поле № 26, площадью 4,22 га.

Заказчиком кадастровых работ является Коркмазов Халит
Асхатович (КЧР, Прикубанский район, с. Счастливое, ул.
Школьная, 21, тел. 89280259508).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. № 5 17.12.2015 г. в 10.00
час.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу:
г. Черкесск, пр. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. № 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
екта межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, пр. Ленина,
д. 2, 2�й этаж, каб. № 5.

Профессиональный спил
аварийных деревьев любой
сложности над домами, над
проводами. Обр. по тел. 8&
938&030&09&50.

УСЛУГИ

Решением Арбитражного суда Карачаево�Черкесской Рес�
публики от 27.08.2014 по делу №А25�1046/2013 в отношении
ООО «Владикавказтеплосервис» (место нахождения: 369000,
Карачаево�Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. Первомай�
ская, 45/23, ИНН 1513005221, ОГРН 1111513001665) открыто
конкурсное производство, конкурсным управляющим утверж�
ден Казаков Никита Владимирович (ИНН 781435999069, СНИЛС
155�849�321�00, адрес:191144, Санкт�Петербург, а/я 33), член
НП АУ «Орион» (адрес:199397, г. Санкт�Петербург, ул. Кораб�
лестроителей, д. 30, пом. 118�Н, ОГРН 1117800001880, ИНН
7841017510)

Организатор торгов – ООО «ОСТ» (ОГРН 1137847172891
ИНН 7810421391 КПП 781001001 Юр. адрес: 196191, г. Санкт�
Петербург, ул. Варшавская, 59, литА, пом 7�Н, e�
mail:ost.ooo@yandex.ru тел.: 8�981�984�83�84; Банковские рек�
визиты организатора торгов: р/сч 40702810190320000726 в
Дополнительный офис "Коммерческий департамент" ОАО
"БАНК "САНКТ�ПЕТЕРБУРГ", г .  Санкт�Петербург,
ИНН7831000027, КПП783501001, к/с 30101810900000000790,
БИК 044030790) сообщает, что повторные торги по продаже
имущества Должника, назначенные на 04.09.2015 г. (публика�
ция: в газете «Коммерсантъ» № 107 от 20.06.2015 г. объявле�
ние № 78030118378) признаны не состоявшимся, т.к. не было
подано ни одной заявки.

В отношении имущества Должника будут проведены от�
крытые торги посредством публичного предложения (далее �
«Торги»), по продаже единым лотом следующего имущества
Должника (далее � «Имущество»):

Лот № 1: Встроенные нежилые помещения общей площа�
дью 68,7 кв. м, расположенные по адресу: Россия, Карачаево�
Черкесская республика, г. Черкесск, ул. Первомайская № 45,
пл. Кирова № 23.

Начальная цена продажи лота (руб.): 2 880 000,00 (два
миллиона восемьсот восемьдесят тысяч рублей), которая в
случае отсутствия заявок в течение 10 кал. дней (1 интервал),
будет последовательно снижаться. Начальная цена на 2 интер�
вале снижается на 10% от начальной цены продажи публич�
ного предложения и действует 8 календарных дней. На после�
дующих интервалах с 3 по 8 дальнейшее снижение цены про�
исходит каждые 8 календарных дней на 300 000,00 рублей от
начальной цены продажи предыдущего интервала. В случае,
если имущество должника не будет реализовано в течение 66
календарных дней со дня начала приема заявок публичного
предложения, торги будут признаны несостоявшимися. Дата и
время (мск) начала подачи заявок: 21.12.2015 с 15:00, прием
заявок на участие прекращается с момента определения по�
бедителя торгов, но не позднее 15:00 65 дня с начала приема
заявок. Прием заявок по цене продажи Имущества, установ�
ленной для соответствующего периода, будет осуществляться
с 15 часов 00 мин. первого дня соответствующего периода до
15 часов 00 мин. дня, в который начинается следующий период
подачи заявок. Прием заявок осуществляется в электронной
форме на электронной площадке по адресу в сети «Интернет»:
http://www.arbitat.ru. Место проведения торгов и подведения
результатов торгов: на электронной площадке в сети Интернет
на сайте: http://www.arbitat.ru. Заявки на участие в торгах пре�
доставляются в порядке, установленном внутренним регла�
ментом электронной площадки и законодательством Россий�
ской Федерации. К заявке должны быть приложены документы
в соответствии с Приказом Минэкономразвития от 15.02.2010
№ 54. Для принятия участия в Торгах участник должен обес�
печить зачисление не позднее даты представления заявки на
участие в торгах задатка на специальный банковский счет
должника: р/сч 40702810060340000027 Северо�Кавказский
банк ОАО «Сбербанка России» к/с 30101810600000000660,
БИК 040702660. Размер задатка: 10 % от начальной продаж�
ной цены лота. Рассмотрение заявки на участие в Торгах и
принятие решения о допуске заявителя к участию в Торгах
осуществляется на электронной площадке не позднее окон�
чания каждого периода торгов. Решение о допуске заявите�
лей к участию в торгах оформляется протоколом о принятии
заявок и допуске к участию в Торгах. Подведение результа�
тов Торгов осуществляется на электронной площадке в день
окончания периода на котором допущены к участию в торгах
не менее одного заявителя и оформляется протоколом о
результатах проведения торгов. Победитель торгов по прода�
же имущества/лота посредством публичного предложения
определяется в порядке, установленном пунктом 4 статьи 139
Федерального закона №127�ФЗ «О несостоятельности (бан�
кротстве)». С даты определения победителя Торгов прием
заявок будет прекращен. Решение о признании участника
победителем Торгов оформляется протоколом о результатах
Торгов. В течение 5 дней с даты подписания протокола о
результатах проведения Торгов арбитражный управляющий
направляет победителю Торгов предложение заключить дого�
вор купли�продажи по предложенной победителем Торгов цене
с приложением подписанного им договора. Победитель Тор�
гов должен подписать указанный договор в течение 5 дней
с даты его получения. Лицо, заключившее договор купли�
продажи, обязано не позднее тридцати дней с момента зак�
лючения договора купли�продажи перечислить денежные
средства в счет оплаты приобретенного имущества на бан�
ковский счет должника. Порядок ознакомления с имуществом:
по рабочим дням в период приема заявок на участие в торгах
по телефонам: 8�928�385�37�89, 8�931�364�44�67.

Филиал ФГУП «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ»
по КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. (№
аттестата кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес:
369000, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, тел. 8 (8782) 26�13�15,
факс. 8 (8782) 26�13�15, е�mail: kchr@rosinv.ru), выполняет
кадастровые работы в связи с образованием земельных уча�
стков путем выдела в счет доли (долей) вправе общей соб�
ственности на земельный участок с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:3118; расположенный по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, КДСХП Красногорское, поле № 278,
участок № 18 (2,97 га � пастбище); поле № 128, участок № 10
(1,32 га � сенокос); поле № 288, участок № 33 (1,13 га � пашня).

Заказчиком кадастровых работ является Гаппоева А.Ш.
09:07:0000000:6017, 09:07:0000000:6320; расположенные по

адресу: КЧР, Абазинский район, КДСХП Кубинское, поле №
232 (сенокос) участок № 4,5 по 2,35 га; поле № 233 (пастбище)
участок № 23, 24 по 1,03 га; поле № 42 (пашня) участок № 10,
11 по 1,75 га.

Заказчиком кадастровых работ является Тохтаулов А.Х.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования

местоположения границ данного земельного участка состоит�
ся по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 26.11.2015
года в 10�00 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2,
1�й этаж, каб. № 6.

Возражения по проекту межевого плана и требования о
проведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение месяца со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр.
Ленина, № 2, 1�й этаж, каб. № 6.

Я, Туркменов Алимурза Магометгериевич, продал по дове�
ренности автомашину «ГАЗ�5201» (госномер У 986 УУ 09).

Если в течение месяца со дня опубликования объявления
новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она
будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел. 8�928�029�44�90.

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить
и на сайте «День республики»

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Я, Гербеков Исмаил Казиевич, продал по доверенности
трактор ЮМ 3�6 КЛ, ПСМ ВЕ 412076, ГРЗ НН 001764.

Если в течение месяца со дня опубликования объявления
новый хозяин не переоформит документы на трактор на свое
имя, трактор будет объявлен в розыск и списан в утиль.

Обр. по тел. 8�906�445�04�87.

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, тел. 26�01�37),
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по под�
готовке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в
счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб�
ственности по адресу: КЧР, Прикубанский район, СПК «Ок�
тябрьский» с к. н. 09:02:0000000:4278, 4593, 4834, 4504, 10467,
4761, 4298, 4877, 4973, пашня – поле № 42 по 4,0 га каждому.

Заказчиком кадастровых работ является Орлов Николай
Иванович (п. Октябрьский, ул. Зеленая, 4, кв. 2, тел. 8�928�659�
48�38).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. № 5, 17.12.2015 г. в 10�
00 часов.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу:
г. Черкесск, пр. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. № 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
екта межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, пр. Ленина,
д. 2, 2�й этаж, каб. № 5.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна (г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. 8 (8782) 26�23�47), в отношении
земельного участка с кадастровым номером
09:08:0000000:2860, расположенного: Малокарачаевский рай�
он, СПК «Терезинский» выполняются работы по подготовке
проекта межевания земельного участка выделяемого в счет
земельной доли земельный участок располагается: пашня �
поле № 8 «Чунгурла», площадь – 0,46 га, сенокос – урочище
Хангерий, площадью � 1,27 га.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Биджиев Магомет Джагафарович
(КЧР, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Джарык, д. 30).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц земельных участков, выделяемых в счет земельных долей
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

От имени коллектива мэрии и депутатского корпуса Думы
муниципального образования города Черкесска выражаем
глубокие и искренние соболезнования директору ОАО «Рас�
пределительная сетевая компания» Халюзину Владимиру Ана�
тольевичу в связи со смертью отца,

Халюзина Анатолия Васильевича.
Разделяя боль и горечь утраты, скорбим вместе с Вами.

Мэр города Черкесска Р. А. Тамбиев.
Глава города Черкесска Е. М. Беланов.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6;
8(8782) 25�29�90; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет
кадастровые работы по уточнению местоположения границ в
отношении земельного участка с кадастровым номером
09:03:0020117:69, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский
район, а. Хабез, сдт Первенец.

Смежные земельные участки с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границ: КЧР, Ха�
безский район, а. Хабез, сдт Первенец, с кадастровым номе�
ром 09:03:0020117:51.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является Тхагапсова Римма Хезировна (а.
Хабез ул. У. Хабекова , 98, кв. 6 тел: 8�960�439�80�98).

При проведении согласования при себе иметь документы
удостоверяющие личность, а также документы о правах на
свой земельный участок.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельного участка состоится по ад�
ресу: КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. У. Хабекова, 98, кв.
6, 17 декабря 2015 года в 10:00 часов.

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля
и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
екта межевания земельного участка, а также требования о
проведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Али�
ева, 6, ООО «Земля и право».

РАЗНОЕ

Администрация Зелен�
чукского муниципального рай�
она проводит предварительное
согласование для предоставле�
ния в аренду земельного учас�
тка, расположенного по адре�
су: КЧР, Зеленчукский район,
Исправненское сельское посе�
ление, севернее поля № 189�П
ст. Исправной, площадью
10000 кв. м, с кадастровым но�
мером 09:06:0020805:37, из
земель сельскохозяйственного
назначения, для размещения
пасеки, сенокошения.

Лицам, заинтересованным
в предоставлении вышеуказан�
ного земельного участка, необ�
ходимо обращаться лично или
посредством почтовой связи
по адресу: КЧР, Зеленчукский
район, ст. Зеленчукская, ул.
Ленина, 81.

Администрация Зеленчук�
ского муниципального района
проводит предварительное со�
гласование для предоставления
в аренду земельного участка,
расположенного по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, ст. Зелен�
чукская, ул. Кавказская, 11, пло�
щадью 20 кв. м, из земель на�
селенных пунктов, для разме�
щения временного гаража.

Лицам, заинтересованным
в предоставлении вышеуказан�
ного земельного участка, необ�
ходимо обращаться лично или

посредством почтовой связи
по адресу: КЧР, Зеленчукская,
ст. Зеленчукская, ул. Ленина,
81.

Администрация Зелен�
чукского муниципального рай�
она проводит предварительное
согласование для предоставле�
ния в аренду земельного учас�
тка, расположенного по адре�
су: КЧР, Зеленчукский район, с.
Нижняя Ермоловка, ул. Новая,
д. б/н, напротив земельного
участка по ул. Новая, № 8в, с
кадастровым номером
09:06:0200105:416, площадью
2000 кв. м, из земель населен�
ных пунктов, для ведения лич�
ного подсобного хозяйства.

Лицам, заинтересованным
в предоставлении вышеуказан�
ного земельного участка, необ�
ходимо обращаться лично или
посредством почтовой связи
по адресу: КЧР, Зеленчукский
район, ст. Зеленчукская, ул.
Ленина, 81.

Администрация Малока�
рачаевского муниципального
района предоставляет в арен�
ду земельный участок с кадас�
тровым номером
09:08:0020103:420, располо�
женный по адресу: КЧР, Мало�
рачаевский район, Краснокур�
ганское СП, в районе урочища
Лиман, площадью 30000 кв. м,
для сенокошения.

В объявлении кадастро�
вого инженера Хапаева Сады�
ка Аубекировича опубликован�

ном в газете «День республи�
ки» за № 162�163 от 17.10.2015
г. вместо слов: «сенокос � поле
№ 31 по 0,94 га каждому; пас�
тбище � поле № 6, № 37 по 0,88
га каждому; залежи � поле №
37 по 0,28 га каждому», считать
верным: «сенокос � поле № 31,
37, 41 по 0,94 га каждому; па�
стбище поле № 6, №31 по 0,88
га каждому; залежи – поле №
37 по 0,28 га каждому».

Утерянный охотничий би�
лет Федерального значения
серия 09 № 005606, выданный
Управлением охотничьего хо�
зяйства 17.01.2013 г. на имя
Мураткова Мурата Алиханови�
ча, считать недействитель&
ным.

Утерянный диплом фель�
дшера № ПТ 065155 рег. №
6775 (Приказ № 11 от 01.03.91
г.), выданный Черкесским ме�
дицинским училищем на имя

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова  д. 57, 8�
928�658�33�16, Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые
работы в  связи с образованием земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности на
земельные участки: с КН 09:03:0000000:10608;:10997;:2309;
:8250;:8249;:8248;:11028;:10855;:8253;:8245;:8246;:8243;:10809;:10814;:
без ГКН;:10812;:10582;:без ГКН;:без ГКН;:без ГКН;:8247;:8252;
:без ГКН;:2416;:10608, расположенные по адресу: КЧР, Хабез�
ский район, СХПА «Бесленеевский» поле № 31  площадью
2,75 га на каждый пай; с КН 09:03:0000000:2772;:2728;:2764;
:2747;:2734;2748;:2754;: без ГКН, расположенные по адресу:
КЧР, Хабезский   район, СХПА «Бесленеевский» поле №16
площадью 2,75 га на каждый пай; с КН 09:03:0000000:2901;
:1997, расположенные по адресу: КЧР, Хабезский   район,
СХПА «Бесленеевский» поле № 7К  площадью 2,75 га на каж�
дый пай; с КН 09:03:0000000:2510, расположенные по адресу:
КЧР, Хабезский   район, СХПА «Бесленеевский» поле №4
площадью 2,75 га; с КН 09:03:0000000:8231, расположенные
по адресу: КЧР, Хабезский   район, СХПА «Бесленеевский»
поле №30  площадью 2,75 га; с КН 09:03:0000000:2417;:2404,
расположенные по адресу: КЧР, Хабезский   район, СХПА
«Бесленеевский» поле №2  площадью 2,75 га на каждый пай;
с КН 09:03:0000000:2029;:2886;:2887;:2875;:2889;:без ГКН, рас�
положенные по адресу: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесле�
неевский», поле № 5  площадью 2,75 га на каждый пай; с КН
09:03:0000000:2715, расположенные по адресу: КЧР, Хабезс�
кий   район, СХПА «Бесленеевский» поле №19  площадью 2,75
га; с КН 09:03:0000000:2195, расположенные по адресу: КЧР,
Хабезский   район, СХПА «Бесленеевский» поле № 6  площа�
дью 2,75 га. Заказчиком кадастровых работ является Карасов
Арсен Адикович  (КЧР,  Ногайский район, п. Эркен�Шахар, ул.
Б. Агайгельдиева, д. 8, тел.: 8�928�659�48�38); с КН
09:03:0000000:2479;:2443;:2456;:2462;:2457, расположенные по
адресу: КЧР, Хабезский   район, СХПА «Бесленеевский» поле
№14  площадью 2,75 га на каждый пай.  Заказчиком кадас�
тровых работ является Охтов Нурдин Бесланович  (КЧР,
Хабезский район, а. Бесленей, ул. Д. Гутякулова, д. 69, тел.:
8�903�422�55�08). Цель кадастровых работ: образование зе�
мельных участков путем выдела в счет доли (долей) в паве
общей собственности из земель сельскохозяйственного назна�
чения   СХПА  «Бесленеевский»  для сельскохозяйственного
производства. С проектом межевания земельного участка
можно ознакомиться по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�
Халк, ул. С. И. Кумукова,  д. 57. Возражения и предложения
по доработке проекта межевания земельного участка прини�
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И.
Кумукова, д. 57.

Администрация Хабезского муниципального района информи�
рует о возможном предоставлении в аренду земельного участка
мерою 1500 кв. м, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский район,
а. Кызыл�Юрт, ул. Ахлова, 67, категория земель: земли населенных
пунктов, для ведения личного подсобного хозяйства.

Граждане, заинтересованные в предоставлении земельного
участка для ведения личного подсобного хозяйства, в течение трид�
цати дней со дня опубликования и размещения настоящего объяв�
ления вправе подать заявление о намерении участвовать в аукци�
оне по продаже права аренды такого земельного участка лично или
посредством почтовой связи в администрацию Хабезского муници�
пального района по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул.
Советская, 27. По тому же адресу, заинтересованные граждане
могут ознакомиться со схемой расположения земельного участка.

Шаманова Магомета Аскерови�
ча, считать недействитель&
ным.

Утерянный госномер НН
1429 на трактор МТЗ�82, вы�
данный Зеленчукским Гостех�
надзором 6.07.2006 г. на имя
Чомаева Ануара Ромазановича,
считать недействительным.

Меняю комнату в обще�
житии в г. Карачаевске (пло�
щадь 19 кв. м) на равноценную
в г. Черкесске, Усть�Джегуте, п.
Московском.

Обр. по тел. 8&928&380&
35&91.


